

RECIBE CONSTANCIA DE PRESIDENTA ELECTA

# Sheinbaum: en junio el pueblo decidió integración del Congreso

Dedica su primer discurso a las “heroínas de generaciones” que lucharon para que una mujer llegara al máximo cargo // Ante ministros de la Corte y magistrados del TEPJF demanda “un verdadero sistema de justicia que sea igual para todos”

FABIOLA MARTÍNEZ, LILIAN HERNÁNDEZ Y ALONSO URRUTIA

En su primer discurso como presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, Claudia Sheinbaum Pardo hizo un reconocimiento a las “heroínas de generaciones y generaciones” que lucharon para que por primera vez una mujer llegue a este máximo cargo.

Frente a los magistrados electorales y los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, subrayó que el pasado 2 de junio el pueblo también se pronunció por “un verdadero sistema de justicia, que sea igual para todos los mexicanos. Un sistema que también comprenda la separación entre el poder económico y el poder de la justicia, un estado de derecho”.

En medio de una reforma judicial en ciernes, Sheinbaum advirtió que, “por ello, no debemos temer a la democracia; decía Juárez: la democracia es el destino de la humanidad, la libertad, su brazo indestructible”.

Para quienes sí tuvo un mensaje explícito fue para sus anfitriones, los magistrados del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), ante quienes dijo —desde el recinto donde en los próximos días se definirá la integración de ambas cámaras del Congreso de la Unión— que el 2 de junio el pueblo también plasmó su voluntad para la composición del Legislativo.

“Y es clara la Constitución para la designación de los legisladores, de mayoría y de representación proporcional; estoy convencida de que los titulares del Poder Judicial en materia electoral conocen a profundidad este tema, porque así han actuado en pasadas elecciones y sabrán respetar también la Constitución, las leyes y la voluntad del pueblo.”

Minutos antes, en sesión solemne, el pleno de la sala superior del TEPJF le entregó la constancia para ejercer el cargo de primera mujer presidenta de México, del primero de octubre de 2024 al 30 de septiembre de 2030.

Al inicio de su discurso, destacó que es la primera vez en 200 años de la República que una mujer recibe el reconocimiento de presidenta elec-

ta. “Presidenta, con ‘A’. Como he dicho en otras ocasiones, no lo asumo como un triunfo individual o como el esfuerzo personal; el día de hoy, marcado ya en la historia de México, no llego sola, llegamos todas”.

De esa forma, destacó el carácter “histórico e inédito” del resultado de la elección, en la cual “nuestro movimiento obtuvo 35 millones 924 mil 519 sufragios, lo que representa 59.76 por ciento del total; 32 puntos por encima del segundo lugar”.

Con atención la escuchaban algo más de un centenar de invitados especiales; en primeras filas, familiares e integrantes del gabinete actual y próximo; luego, legisladores, dirigentes de los partidos que la postularon y consejeras electorales.

Señaló que llega a esta responsabilidad “nutrida” del esfuerzo colectivo, y “especialmente de la fuerza que proviene de nuestras ancestras, nuestras madres, nuestras hijas y nuestras nietas”.

Destacó la importancia de “escuchar los mensajes” de la elección del 2 de junio y afirmó que encabezará un gobierno honesto, de resultados, con amor a la patria, porque la ma-



▲ “Encabezaré un gobierno honesto, de resultados y con amor a la patria”, dijo Sheinbaum en el Tribunal Electoral. La imagen, a su llegada al festejo en el teatro Metropolitán. Foto Marco Peláez

yoría de los ciudadanos no quieren que regrese el gobierno de la prepotencia, el influyentismo, la corrupción y los privilegios. “El mandato es claro: continuar y avanzar con la

Cuarta Transformación de la vida pública de México, que empezó en 2018 el presidente Andrés Manuel López Obrador”.

Ofreció “seguir construyendo un

México libre, en paz, de derechos, fraterno, soberano, democrático y justo; un gobierno que no reprime”. El pueblo, añadió, eligió el estado de bienestar, desde la cuna hasta la tumba, que continúe la economía moral y no regrese el sistema neoliberal.

Refrendó sus promesas de campaña para lograr un México en paz. “Lo haremos con estrategia, no regresará la guerra contra el narco, seguiremos construyendo paz con justicia; un México fraterno”.

Igualmente, que nunca más se trate al pueblo de México con desprecio, clasismo, racismo, o a las mujeres con machismo, pues “nuestras raíces y nuestro destino están en la fraternidad, el humanismo”; el mandato es no alejarse de la soberanía del pueblo, aquella que siempre debe estar por encima de grupos o de individuos, por más poderosos que parezcan.

Siguió con el tema de la justicia y prometió gobernar con honestidad y responsabilidad, respetando la independencia de los poderes. “Nadie debe temer a nada; al contrario, el futuro es promisorio... Estaremos a la altura de las circunstancias.”

“Hago el compromiso de no defraudar y de poner todo mi empeño, mi conocimiento, mi corazón, mi esfuerzo, mi voluntad y hasta la vida misma para servir a mi patria y a mi pueblo. Que viva México”, expresó.

Antes, la presidenta del TEPJF, Mónica Soto, dijo que “se ha roto el techo de cristal”, “le quita el velo al patricarcado” y “México se ha desprendido del piso engomado”.

En un mensaje de 26 minutos, la magistrada destacó la lucha para la inclusión de las mujeres en la vida pública del país, desde hace más de 100 años, cuando se exigió el sufragio feminista. En su discurso, lamentó los asesinatos de candidatas en este proceso electoral.

Sheinbaum Pardo —agregó— se suma a la lista de las 26 jefas de Estado y de gobierno en el mundo y su triunfo demuestra que nunca más se pondrá en duda que una mujer pueda estar preparada para gobernar el país. “La transformación hace historia en usted, doctora Claudia Sheinbaum Pardo, la primera mujer electa constitucional y legítimamente para gobernar a los mexicanos”, destacó.

## EL RESCATISTA ● MAGÚ



“Construiremos la paz y no regresará la guerra antinarco

Relevo en el Ejecutivo

# Ella las empodera

**Presidenta electa.** “No es un triunfo individual, porque llegamos todas... no defraudaré”, promete Sheinbaum al recibir constancia de mayoría; Tribunal da por terminado el proceso “más paritario”



EQUIPO MILENIO  
CIUDAD DE MÉXICO

Claudia Sheinbaum recibió ayer la constancia que la acredita legalmente como presidenta electa, la primera después de 200 años de instaurarse la República y de 65 hombres que han ocupado el cargo.

En sesión solemne de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, la magistrada presidenta, Mónica Soto, entregó a Sheinbaum el documento que reconoce su victoria en la votación del pasado 2 de junio, con casi 36 millones de sufragios, es decir, 59.7 por ciento del total.

“No asumo este triunfo como individual o como un esfuerzo personal. El día de hoy (ayer) está marcado ya en la historia de México: no llegamos todas... no defraudaré”, afirmó durante su primer discurso la futura presidenta, quien asumirá el cargo el 1 de octubre.

“Llego nutrida y llena de la fuerza que proviene de nuestras ancestras, abuelas, madres, hijas y nietas... Por ello me comprometo a luchar para seguir construyendo igualdad y libertad para todas las mexicanas, en especial para las más vulnerables”.

Arropada por integrantes de su próximo gabinete, la mandataria electa destacó el carácter inédito de su triunfo electoral.

## Su tiempo

México abate el “techo de cristal” y avanza en la igualdad de género con la presencia ascendente de las mujeres en cargos públicos y de primera línea en los gobiernos federal y estatal.

13 ENTIDADES GOBERNADAS POR MUJERES



12 MUJERES en el nuevo gabinete

20 CONGRESOS con mayoría de mujeres

\*TRES DE ELLAS POR PRIMERA VEZ



CONFIGURACIÓN HASTA EL 1 DE OCTUBRE

· FUENTE: INE y congresos locales · INFORMACIÓN: Lenina Ramos

“Es la primera vez en 200 años de la República que una mujer recibe el reconocimiento de presidenta electa. Presidenta con a”, señaló durante la ceremonia.

Frente a los asistentes al acto solemne en el Tribunal, entre ellos su madre, Annie Pardo, y su hijo Rodrigo, Sheinbaum prometió “no defraudar” al pueblo y empeñar incluso “la vida” para servir a la patria.

Frente al próximo cambio de estafeta en el gobierno federal, pidió no temer, pues ofreció actuar con honestidad y respeto a la división de poderes.

“Sepan que actuaré con honestidad y responsabilidad, respetando la independencia de poderes; gobernaré para todos, tengan la certeza de que nos sentimos y sentiremos cada día más orgullosos de nuestro origen y porvenir.”

“Nadie debe temer a nada; al contrario, el futuro es promisorio, somos un país y un pueblo extraordinario, único y maravilloso; estaremos a la altura de las circunstancias y de nuestro hermoso y glorioso pueblo. Hago el compromiso de no defraudar y de poner todo mi empeño, mi conocimiento, mi corazón, mi esfuerzo, mi voluntad y hasta la vida misma para servir a la patria y a mi pueblo”, subrayó.

Ante magistrados del Tribunal, algunos consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE),

entre ellos su titular, Guadalupe Taddei, y los ministros de la Corte, la futura sucesora de Andrés Manuel López Obrador también se refirió a la asignación de legisladores plurinominales.

“Estoy convencida de que los titulares del Poder Judicial en materia electoral conocen a profundidad este tema, porque así han actuado en pasadas elecciones y sabrán respetar también la Constitución, las leyes y la voluntad ciudadana”, confió.

El Tribunal Electoral entregó esta constancia tras declarar un día antes la validez de la elección presidencial, no anular ni un solo voto y desechó todas las impugnaciones presentadas por la oposición, que pedía la nulidad de los comicios, argumentando la “injerencia” del actual presidente y del narcotráfico.

## “Tiempo de mujeres”

A la sesión solemne en el Tribunal siguió el festejo con morenistas en el Teatro Metropolitano, en el centro de Ciudad de México, donde destacó que el pasado 2 de junio la ciudadanía “dio dos mandatos claros y contundentes: el primero, que es tiempo de transformación, y el segundo que es tiempo de mujeres”.

Tras saludar a cientos de simpatizantes, a integrantes de su gabinete y a gobernadores electos, la próxima presidenta habló



1 **Morenistas celebraron en el Teatro Metropolitano.** ESPECIAL

2 **Claudia, acompañada de Mónica Soto, con el documento.** ESPECIAL

sobre la transformación y la "hazaña que ha logrado" el mandato en funciones.

"Tenemos un movimiento extraordinario, queridos gobernadores, senadores electos, amigos, familia", agregó la ex jefa de Gobierno capitalina.

Sheinbaum hizo del feminismo el centro de su discurso al reiterar que no llega sola a la Presidencia, sino que "llegamos todas", y evocar a las mujeres ilustres que "han hecho posible este alto reconocimiento".

Nombró, entre otras, a Leona Vicario, Frida Kahlo, Elvira Carrillo Puerto, Hermila Galindo, Sor Juana Inés y Josefa Ortiz, a quien le quitó el "de Domínguez", provocando una ovación unánime.

También aseveró que es tiempo de "las invisibles, las marginadas, las ignoradas, las abuelas, las madres, las hermanas y de todas aquellas que lucharon para que después de dos siglos de nación independiente fuera posible que una mujer sea presidenta".

Previo a su discurso sobre el empoderamiento femenino, la

doctora dejó claro que "nunca" tomará distancia de López Obrador, como desean sus críticos.

"Nuestros adversarios se molestan, quieren que marque un deslinde de Andrés Manuel López Obrador, (pero) no lo voy a hacer nunca, porque para mí es y siempre será un honor estar con Obrador; además, nos toca (construir) el segundo piso de la 4T", resaltó.

Al grito de "¡presidenta, presidenta!", el recinto se llenó de aplausos y ovaciones, incluso afuera, donde se instaló una pantalla para aquellos que no pudieron ingresar.

**"Sin el velo del patriarcado"**

Sheinbaum recibió la constancia de mayoría de manos de la presidenta del Tribunal Electoral, quien consideró que con el triunfo de la morenista "el país ha roto el techo de cristal".

"Este acto que dará registrado en la historia de la democracia mexicana. México ha roto el techo de cristal. Con su llegada como titular del Poder Ejecutivo, México le quita el velo al patriarcado, nunca más la duda de si una mujer está preparada para gobernar nuestro país.

"Con esta sesión llegamos a la cuarta y última etapa del proceso electoral 2023-2024, en la que se hará formal entrega de la constancia de presidenta electa a la doctora... México avanzó y eligió a su primera presidenta".

Acompañada del resto de magistrados, Soto aseveró que esta declaratoria de validez reconoce la voluntad de 35 millones 924 mil 519 de personas.

"Doctora, me honra ser la primera voz que se dirige a usted de forma oficial como presidenta electa de los Estados Unidos Mexicanos, en representación de mis pares. Le expreso que este Tribunal guarda para usted un profundo respeto y reconocimiento por su logro en las urnas al haber obtenido el mayor número de sufragios y la más alta votación en la historia electoral del país; además de cumplir con los requisitos de elegibilidad en una elección de democrática, legal y con integridad.

A nombre del pleno de la Sala

**Y ADEMÁS**

**Los gobernadores del PAN se alinean**

La Asamblea de Gobernadoras y Gobernadores de Acción Nacional ofreció a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, "concordia, respeto y unidad nacional"; además, le tendió la mano para trabajar de manera conjunta. "Siempre podrá contar con los gobernadores panistas para construir un país más justo, equitativo y próspero", escribió en redes sociales. El PAN gobierna en Querétaro, Aguascalientes, Chihuahua, Yucatán y Guanajuato.

Superior, Soto destacó que con esta ceremonia culmina el "más grande, el más paritario y el más inclusivo" proceso electoral que la democracia mexicana ha vivido y que refleja "el avance de las luchas de las mujeres".

La presidenta del órgano emitió por primera vez un posicionamiento contra la violencia registrada en los comicios.

"La violencia, la polarización y el odio laceran la democracia y las libertades... por ello la rechazamos categóricamente hacia cualquier persona, candidatura y hacia los grupos vulnerables como las mujeres. Reconocemos a las voces que fueron llamadas de manera violenta".

Soto, además, reprochó "el acecho" hacia el Tribunal y destacó que, a pesar de sesionar con un pleno incompleto y nombrar a una magistrada provisional para validar la elección, "defendimos su autonomía e independencia de forma contundente, incluso de instancias jurisdiccionales incompetentes, dando una muestra más de que el estado de derecho prevaleció".

Con información de José A. Belmont, Omar Brito, Jannet López Ponce, Gaspar Vela y EFE.

P  
I  
jus  
que

HISTÓRICA PRIMERA MANDATARIA

# RECIBE SHEINBAUM SU CONSTANCIA

Ministra del TEPJF señala que es un logro importante para las mujeres; Claudia añade que durante su mandato se evitará el influyentismo y los privilegios

OMAR MONTALVO Y  
VERENICE TÉLLEZ  
GRUPO CANTÓN

**CIUDAD DE MÉXICO.**— Con la promesa de trabajar con honestidad durante su sexenio, Claudia Sheinbaum Pardo, recibió durante una sesión solemne del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) la constancia que la acredita como presidenta electa de la República Mexicana.

El documento fue entregado por la ministra presidenta Mónica Soto, quien celebró que la victoria de Sheinbaum Pardo rompió el techo de cristal de la máxima autoridad en el país, considerado como un hecho histórico que trasciende fronteras "su nombre se inscribe en la lista de las actuales 26 jefas de Estado y de Gobierno del mundo, cinco de ellas en América Latina y el Caribe", añadió.

Claudia Sheinbaum, al ofrecer un breve discurso, destacó que "es la primera vez en 200 años de la República que recibe el reconocimiento de presidenta electa una mujer, presidenta con 'a'", además de reivindicar que



— ¡Es oficial! Sheinbaum, primera presidenta de México

no llegó sola, sino que es el resultado de un logro colectivo de la lucha feminista a nivel global.

La morenista declaró que se compromete con la igualdad y libertad de todas las mexicanas. Señaló que la amplia mayoría de 35 millones 924 mil 519 votos, que representa el 59.76 por ciento de los sufragios en las pasadas elecciones confirman la decisión popular de no regresar a los viejos mandatos.

"La mayoría no quiere que regresen los gobiernos al servicio del influyentismo, no quieren que regrese ni la corrupción ni privilegios", aseguró.

## UNA TARDE DE JÚBILO EN EL METROPOLITAN

Las calles aledañas al Teatro Metropolitan, ubicado en el centro de la capital del país, se vistieron desde temprana hora por miles de personas que esperaban escuchar el mensaje de la primera mujer presidenta de México; aunque larga era la fila para ingresar al recinto, el lugar llegó a su máxima capacidad antes de medio día, donde al interior los asistentes pudieron observar a través de pantallas la sesión del TEPJF; una vez que le fue entregada la constancia celebraron mediante gritos y ovaciones.

## ALGARABÍA

Al exterior del Teatro las personas que no alcanzaron a ingresar portaban banderas, flores y coreaban ¡Presidenta...presidenta!

## ESPERA

Los asistentes aguardaron con gran emoción la llegada de la primera mujer en ocupar el cargo más importante en el país